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панорама новостей
// новый объект

// медицина

Жизненно важные 
процедуры

Мост федерального значения

// с праздником!

Дорогие кузбассовцы! 
Уважаемые 
педагоги вузов! 

    // здравоохранение

// выставка

Это наша «Территория»

«Сила труда!». Александр Савеленко, г. Ростов-на-Дону. 

Поздравляю вас с Днём преподавателя высшей 
школы, который в нашей стране отмечается 
19 ноября. Этот профессиональный 
праздник совпал с историческим событием: 
с 17 по 23 ноября у нас проходит Междуна-
родная научно-практическая конференция 
«Развитие производительных сил Кузбасса». 
Вместе с ведущими учёными мы изучаем 
лучшие практики социально-экономического 
планирования, совершенствуем научно-произ-
водственную деятельность. Это позволит нам 
уверенно отвечать на вызовы времени. 

У нас продолжает активно работать научно-об-
разовательный центр мирового уровня «Кузбасс». 
В рамках комплексной программы «Чистый уголь 

– зелёный Кузбасс» учёные и педагоги региона раз-
рабатывают прорывные технологии для углепро-
ма и других отраслей. 

Под руководством талантливых педагогов сту-
денты осваивают современные технологии и поко-
ряют новые вершины. К примеру, КузГТУ получил 
лицензию Роскосмоса на разработку изделий ракет-
но-космической техники. В Кемеровском медуни-
верситете открыли лабораторию геномных иссле-
дований для углублённого изучения молекулярной 
клеточной биологии и генетики. В институте цифры 
КемГУ реализуется проект, направленный на авто-
матизацию процессов диагностики онкологических 
заболеваний. Преподаватели СибГИУ обучают мо-
лодёжь в новом центре цифровой металлургии. 

Настоящим культурным прорывом для Кузбас-
са стало открытие высокотехнологичного учебного 
корпуса филиала РГИСИ – объекта культурно-обра-
зовательного комплекса, который возводится в Ке-
мерове по поручению президента Владимира Пути-
на. В филиале РГИСИ готовят специалистов по семи 
востребованным направлениям в сфере культуры. 

Благодарю вас за то, что работаете на высоком 
профессиональном уровне. Желаю успехов и уве-
ренного движения вперёд! С праздником! 

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

Сергей Цивилев. 

В этот четверг, 16 ноября, в Но-
вокузнецке состоится открытие 
Всероссийской художественной 
выставки «Территория». Она 
обещает быть очень масштабной 

– город принял в свои объятия 
несколько тонн произведений 
участников. И это не только кар-
тины или графика, но и скуль-
птурная керамика, инсталляции, 
но даже горячая эмаль.

В выставке примут участие бо-
лее 180 профессиональных россий-
ских художников, темой творчества 
которых является образ индустрии, 
промышленности, влияния и взаи-
мо-влияния человека и природы. В 
2023 году Новокузнецкое городское 
отделение ВТОО «Союз художников 
России» получило поддержку Пре-
зидентского фонда культурных ини-
циатив для своего проекта.

Экспозиции разместятся на четы-
рёх площадках: выставочном цен-
тре СибГИУ, Новокузнецком худо-
жественном музее, Доме творческих 
союзов, Сибирском центре горя-
чей эмали. Как выстроить маршрут, 
каждый решит для себя сам. В Но-
вокузнецком художественном му-
зее будет располагаться преимуще-
ственно живопись и скульптура. В 
Доме творческих союзов графика бу-
дет соседствовать с современными 

инсталляциями из металла и стекла. 
В Сибирском центре горячей эмали 
разместятся произведения горячей 
эмали со всей России. Выставочный 
центр СибГИУ примет региональ-
ную выставку молодых художников.

Частью проекта станут лекции, 
экскурсии и мастер-классы, посетить 
которые может любой желающий. 
Информация об этих мероприяти-
ях появится на страничке проекта в 
соцсетях. Экспозиции Новокузнец-

кого художественного музея, Дома 
творческих союзов, Сибирского цен-
тра горячей эмали будут доступны 
для просмотра до 14 января 2024 
года, выставка молодых художников 
в СибГИУ проработает до конца де-
кабря года текущего. 

На выставке «Территория» ожи-
дается много открытий! И в первую 
очередь это новые для новокузнечан 
имена.

Анна Тимощук.

Первое в Кузбассе государственное 
амбулаторное отделение гемодиализа 
открылось в Междуреченске.

В новом больничном комплексе Междуреченска 
начался приём пациентов в государственном амбу-
латорном отделении гемодиализа, сообщила пресс-
служба АПК. Раньше амбулаторно гемодиализ па-
циентам предоставляли частные клиники по заказу 
Министерства здравоохранения Кузбасса.

«Обеспечение доступности медицинской помо-
щи – важнейшая задача. Пациенты с тяжёлыми 
заболеваниями должны иметь возможность про-
ходить жизненно важные процедуры как можно 
ближе к дому. Городская больница планирует при-
нимать не только жителей Междуреченска, но и 
Мысков, раньше им приходилось проходить эту 
процедуру в Новокузнецке. Для людей с хрониче-
скими заболеваниями почек сложно три раза в не-
делю ездить в другой город для лечения. Сокраще-
ние времени на дорогу и затрат собственных сил 
положительно отразится на их самочувствии», – 
отметил губернатор Сергей Цивилев.

В новом отделении установлены семь совре-
менных аппаратов Fresenius-5008s, ещё один – в 
реанимации. На их приобретение направлено 
40 млн рублей из областного бюджета, в том чис-
ле по госпрограмме «Развитие здравоохранения 
Кузбасса» на 2014–2025 годы. Всего в проведении 
гемодиализа нуждаются около 60 кузбассовцев 
из Междуреченска и Мысков.

Инга Петрова.

До конца года планируется 
выполнить более половины работ 
на Северо-Западном обходе 
Кемерова.

Новый мост через реку Томь – 
один из ключевых объектов доро-
ги-обхода города Кемерово. Объект 
строят по поручению президента 
России Владимира Путина в рамках 
программы социально-экономичес-
кого развития Кузбасса до 2024 года, 
сообщила пресс-служба АПК.

Мостостроители приступили к 
пятому этапу надвижки. Металло-
конструкцию длиной 105 метров и 
весом 1 127,5 тонны будут надви-
гать до опоры № 4 около двух суток.

«Строительство этого объекта 
находится на моём особом контроле, 
ежедневно получаю информацию о 
планах и выполненных объёмах. С 
началом зимнего сезона специали-
сты сосредоточились на возведении 

мостовых сооружений, путепрово-
дов и транспортных развязок. Сей-
час техническая готовность объек-
та составляет почти 47 процентов. 
До конца года планируем выпол-

нить более 53 процентов всех наме-
ченных работ. Движение автомоби-
лей по новой трассе откроем осенью 
2024 года», – рассказал губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

С учётом пятого этапа надвижки 
общая масса пролётных строений 
на новом мосту составляет более 
3,7 тысячи тонн. Для возведения 
пролётов планируется поставить 
9 520 тонн металлоконструкций с 
завода «Курганстальмост». Метал-
локонструкции будут надвинуты на 
10 опор будущего моста. 

Напомним: согласно проектной 
документации, длина Звёздного 
моста составит 884,6 метра, а ши-
рина – 27,1 метра. Предусмотрены 
четыре полосы движения. Общая 
сумма затрат на его строительство – 
8,84 млрд рублей, средства направ-
лены из федерального и региональ-
ного бюджетов.

Ольга Соловьева.

ЭКО-ТЕХНОЛОГИИ – ДЛЯ КРЕПКОЙ СЕМЬИ
ОКОЛО 400 ДЕТЕЙ В КУЗБАССЕ ЕЖЕГОДНО 
РОЖДАЕТСЯ БЛАГОДАРЯ ПРОЦЕДУРЕ ЭКО.
В медицинских организациях успешно применяют вспо-
могательные репродуктивные технологии, в том числе экс-
тракорпоральное оплодотворение (ЭКО). Процедура про-
водится бесплатно в рамках нацпроекта «Демография», 
инициированного президентом РФ Владимиром Путиным.
«Повышению рождаемости в Кузбассе уделяется боль-
шое внимание. Важно, чтобы счастливыми родителями 
могли стать все кузбасские семейные пары. Благодаря 
новым медицинским технологиям, которые применяют 

наши врачи, в семьях, которые раньше даже не могли 
мечтать о появлении малыша, родилось около 400 де-
тей», – подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.
Успешность ЭКО составляет более 30 процентов. При 
этом если процедура не привела к беременности, её 
можно повторить, также бесплатно, сообщает пресс-
служба АПК. Ежегодно увеличивается количество квот 
для ЭКО. Так, в 2020 году их было 797, в 2023 году – 
1 302. Этот уровень планируется сохранить и в следу-
ющем году. Пройти процедуру оплодотворения можно 
в шести медицинских организациях региона.
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Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры под-

держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут 
обратиться в военный комиссариат 
по месту жительства либо напря-
мую – в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: 
Кемерово, Сосновый бульвар, д. 3, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также мож-
но подать заявку через портал «Го-
суслуги».

Игорь Соколов.

// актуально // слово редактора

Мо֬ отец 
и его дом�твердыня

Ǥрофессия ¡ заǈиǈать ǥодину
Военные комиссариаты Куз-
басса и областной пункт отбора 
продолжают работу по заклю-
чению контрактов с жителями 
нашего региона. Каждый день 
сюда приходят мужчины раз-
ных возрастов, чтобы подобрать 
себе военную специальность и 
отбыть в расположение войско-
вых частей.

Для Ивана И. из Осинников 
этот визит на пункт отбора – не 
первый. Несколько лет назад 
именно отсюда он призывался в 
ряды Вооружённых сил России. 
Сейчас он проходит тестирова-
ние.

«Я не так давно завершил служ-
бу в Российской армии, – говорит 
Иван, – поэтому решил, что мой 
военный опыт будет нужнее Ро-
дине и людям, чем работа на граж-
данке. Я бы не просто служил, но 
и помог тем ребятам, кто немного 
утратил боевые навыки. Глядя на 
современную напряжённую об-
становку, понимаю, что служба по 
контракту очень актуальна».

Последовать примеру жителя 
Осинников и стать добровольцем 
может любой желающий мужчи-
на в возрасте от 18 до 65 лет. Кон-
тракты заключаются на один, два, 
три года и пять лет. Упростились 
и параметры отбора будущих во-
еннослужащих по здоровью. По-
ступить на службу могут люди с 
разными категориями годности к 

военной службе – от А до В вклю-
чительно.

«В это непростое для наше-
го Отечества время нам надо вы-
полнить конституционный долг, 
защитить не только суверенитет 
государства, но и наш народ», – 
отмечает заместитель начальника 
пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда г. 
Кемерово старший лейтенант Де-
нис Епифанов.

Расскажем про меры поддерж-
ки: от Правительства Российской 
Федерации контрактники полу-
чают единовременную денежную 
выплату в 195 тысяч рублей при 
заключении контракта сроком от 
одного года. А от правительства 
Кузбасса единовременная выпла-
та составляет 200 тысяч рублей. 
Она выплачивается участникам 
специальной военной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, 
воину присваивается статус «Ве-
теран боевых действий» со всеми 
льготами этой категории защит-
ников Отечества.

При заключении контрак-
та предоставляется возможность 
вступить в ипотечную систему 
обеспечения жильём военнослу-
жащих. К слову, полный список 
льгот можно посмотреть на сайте 
Министерства обороны РФ в раз-
деле «Социальные гарантии».

// соболезнование

История, как мне кажется, это всегда сумма сла-
гаемых, в качестве которых выступают челове-
ческие судьбы и поступки. И даже в том случае, 
когда мы говорим о масштабных исторических 
процессах, всё равно, хотя бы опосредованно, 
имеем дело с людьми. Сквозь гигантские эпо-
хальные свершения как бы проступают человече-
ские черты, знакомые нам или не очень. А иногда 
даже и родные�

В ту самую знаменательную для Кузбасса осень 
1948 года, когда готова была вот-вот стартовать кон-
ференция по изучению производительных сил, мой 
отец Александр Королёв стал студентом техническо-
го вуза в Ярославле. 

Завзятый гуманитарий, он тем не менее выбрал в 
качестве будущей профессии инженерную, посколь-
ку виделись ему в том надёжность, основательность и 
широкое поприще для дальнейшей деятельности. 

И дело тут было вовсе не в потенциальной денеж-
ности получаемой специальности – всякий, кто знал 
моего бессребреника-отца, в этом месте только бы 
посмеялся. Просто он действительно хотел быть мак-
симально полезным для великой страны, в которой 
родился и вырос, и счёл, что так будет, если станет он 
технарём.

Он им и стал – со второго курса в числе лучших сту-
дентов перевёлся в Ленинградский технологический 
институт имени Ленсовета, где учился у Константи-
на Антоновича Петржака, открывшего за несколько 
лет до того совместно с Флёровым спонтанное деле-
ние ядер урана. 

То есть манила Александра многообещающая ядер-
ная энергия, и я легко представляю отца одним из ге-
роев моих любимых «Девяти дней одного года». И по 
времени подходит, да и человеком он был именно та-
ким. Если не смотрели, посмотрите, не пожалеете.

Однако когда дошло дело до распределения после 
окончания ЛТИ, молодой специалист Королёв выбрал 
в качестве будущего места жизни и работы Кузбасс. 
Как рассказывал впоследствии, ещё предлагали на вы-
бор Подмосковье, но Александру это было неинтерес-
но: не тот размах, не те перспективы. А вот сибирский 
регион, в котором он до этого ни разу не был, манил. 

Я сейчас не буду биться об заклад, что молодому 
отцу были известны тогда нам-то теперь уже знако-
мые точно слова академика Шевякова о Кузбассе как 
об одной из твердынь, на которых покоится могуще-
ство нашего государства, но это в данном случае и не-
важно. 

Потому что эта непреложная истина, столь точно 
сформулированная корифеем науки, была известна 
тогда в стране очень и очень многим. И не один, ко-
нечно, мой отец сделал тогда да и впоследствии вы-
бор в пользу Кузбасса – этот выбор даровал, помимо 
прочего, твёрдую уверенность того, что твой труд бу-
дет созидательным и пойдёт на благо и тебе самому, и 
последующим поколениям.

Отец пошёл работать на одно из крупнейших ке-
меровских производств, да так и проработал там до 
пенсии. Уезжал, правда, на год в Белорусскую ССР ру-
ководить инженерной лабораторией, но вернулся. Не-
смотря на то, что и места там хорошие, и люди слав-
ные, но к Кузбассу прикипел он уже сердцем накрепко 
и хотел приносить пользу стране именно здесь. Это я 
сейчас так немножко пафосно объясняю, а он-то про-
стыми словами говорил: «Тут родной дом».

Отец старел, и ему всё сложнее было ходить в лю-
бимые лесные походы по грибным местам, но всег-
да и неизменно сохранял он веру в лучшее и для себя 
самого, и для своих родных, и для родной земли. Он 
меня вообще много чему научил и много что передал, 
однако именно эта вера, деятельная и светлая, – са-
мая, вероятно, из того важное. 

А потом он умер, и не передать никакими слова-
ми и фразами, как мне его не хватает (каждый день 
и до самого окончания моих дней). Но мысли о нём и 
о таких, как он, хороших, правильных и честных лю-
дях, неизменно помогают, согревают душу теплом и 
вдохновляют. Они были, а теперь, получается, есть 
мы. Которые должны быть достойны их памяти и их 
свершений.

…Хорошо всё-таки, когда твой дом ещё и настоящая 
твердыня. Стоящая поистине крепко, поскольку воз-
ведена силой труда человеческого и на благо людей.

ƾасилий Королȷв, 
главнȲй реǠактор газетȲ �Кузбасс�. 

14 ноября на 83-м году после 
продолжительной болезни ушёл 
из жизни заслуженный врач Рос-
сийской Федерации, почётный 
работник науки и высших тех-
нологий Российской Федерации, 
академик Российской академии 
наук, почётный гражданин Кеме-
ровской области, Герой Кузбасса, 
главный научный сотрудник На-
учно-исследовательского инсти-
тута комплексных проблем сер-
дечно-сосудистых заболеваний 

БАРБАРАШ
Леонид Семёнович. 

Незаурядный профессиональ-
ный путь этого выдающегося че-
ловека был насыщен героически-
ми трудовыми буднями и яркими 
научными открытиями. 

Леонид Семёнович родился 
22 июня 1941 года в Московской 
области. После окончания лечеб-
ного факультета Кемеровского ме-
дицинского института в 1964 году 
начал профессиональный путь 
в качестве врача-хирурга в Цен-
тральной больнице Кемеровского 
района. 

Всегда активно занимаясь на-
учной деятельностью, Леонид Се-
мёнович обогатил медицинскую 
науку: защитил кандидатскую 
и докторскую диссертации, на-
писал более 700 научных работ, 
15 монографий, на его счету – более 
70 изобретений и полезных моде-
лей. Благодаря творческой энергии 
Л. С. Барбараша в Кемерове было 
создано первое в стране предпри-
ятие по производству биопротезов 
клапанов сердца и сосудов.

В 1990 году Леонид Семёнович 
основал и возглавил крупный спе-

циализированный центр кардио-
логии – Кузбасский кардиологи-
ческий центр, который является 
флагманом сердечно-сосудистой 
хирургии на европейском уров-
не и включает в свой состав Науч-
но-исследовательский институт 
комплексных проблем сердечно-
сосудистых заболеваний и Куз-
басский клинический кардиоло-
гический диспансер, названный 
13 июля 2016 года в его честь. Заслу-
гой Леонида Семёновича является 
создание уникального для России 
технологического цикла для оказа-
ния помощи пациентам с сердечно-
сосудистыми патологиями.

Леонид Семёнович Барбараш 
был членом Ассоциации сердеч-
но-сосудистых хирургов России, 
объединённого учёного совета СО 
РАН по медицинским наукам, Ев-
ропейской и Международной ас-

социаций кардиоторакальных 
хирургов, а также экспертом отде-
ления медицинских наук РАН. 

Научную и административную 
работу Л. С. Барбараш сочетал с 
педагогической деятельностью. 
Он был инициатором создания и 
президентом Кузбасского благо-
творительного фонда «Детское 
сердце», работа которого направ-
лена на снижение детской смерт-
ности и улучшение качества жиз-
ни детей с врождёнными пороками 
сердца. За 16 лет работы фонда по-
мощь получили более 2 700 детей.

Уход из жизни Леонида Семё-
новича Барбараша стал тяжёлой 
утратой для профессионального 
сообщества и его пациентов. Он 
продолжал работать до последне-
го дня, передавая знания и опыт 
молодым врачам, спасая жизни 
кузбассовцев. Его имя широко из-
вестно научной общественности 
России и мира, а его заслуги от-
мечены многочисленными награ-
дами. Леонид Семёнович завоевал 
авторитет среди студентов и пре-
подавателей медицинского уни-
верситета, пользовался огром-
ным уважением жителей Кузбасса. 
Светлая память о нём навсегда 
останется в сердцах тех, кто его 
знал. Выражаем глубокие соболез-
нования родным, близким, колле-
гам и ученикам Леонида Семёно-
вича. Скорбим и разделяем горечь 
утраты.

Церемония прощания с Л. С. Бар-
барашем состоится 19 ноября в 
18-м корпусе НИИ КПССЗ (Сосно-
вый бульвар, д. 6б, конференц-зал) 
с 11:30 до 13:00.

Правительство Кемеровской 
области ] Кузбасса. 
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// к власти с вопросом

// личные приёмы
Уважаемые кузбассовцы� С 20 по 24 ноя-
бря 2023 года согласно графику в админи-
страции правительства Кузбасса проводят-
ся личные приёмы:
21 ноября �вторник� – Орлов Глеб Влади-
мирович, заместитель губернатора Ǡузбасса 
�по строительству и жилиǈно�коммунальному 
ǲозя֬ству�
 приём в 10:00�

– Пятовский Антон Александрович, замести�
тель председателя правительства Ǡузбасса 
�по вопросам образования
 науки и молодеж�
но֬ политики�
 приём в 14:00.
22 ноября �среда� – Догадов Валерий Ана-
тольевич, заместитель губернатора Ǡемеров�

ско֬ области ¡ Ǡузбасса �по вопросам безопас�
ности и правопорядка�
  приём в 14:00. 
23 ноября �четверг� – Середюк Илья 
Владимирович, первы֬ заместитель губерна�
тора Ǡузбасса ¡ председатель правительства 
Ǡузбасса
 приём в 12:00.

Ǥо вопросу записи на личны֬ приǳм к долж�
ностным лицам правительства Ǡузбасса 
в соответствии с иǲ полномочиями необǲоди�
мо обратиться в приǳмнуǍ граждан админи�
страции правительства Ǡузбасса 
по телефонам� � �3�42� ��-37-�1, ��-37-36, 
время работы – с 0�:30 до 17:30.

ПРОДАЖА 

Административно-производственного здания 315,8 кв. м, 
г. Новокузнецк, ул. 375-й километр.

8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33 
property.rzd.ru

ПРОДАЖА 

8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33 
property.rzd.ru

Квартиры по адресу: Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
ул. Транспортная, д. 63а, кв. 6.
133 кв. м. 

Филиал ФГУП «Охрана» Росгвардии по Кемеровской области дово-
дит до сведения граждан, пользующихся услугами филиала по техни-
ческому обслуживанию технических средств охраны, что с 01.01.2024 
устанавливается следующая стоимость услуг: обслуживание техниче-
ских средств охраны в размере 92,40 руб. за 1 условную установку в 
месяц с НДС, технологическое обеспечение (SIM-карты) – 157,25 руб. 
в месяц с НДС. 

Справки по телефону в г. Кемерово: 8 (384-2) 44-17-85, 
в г. Новокузнецке: 8 (384-3) 92-12-11.

 Организатор торгов – государственная корпора-
ция «Агентство по страхованию вкладов» (109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4, электронная почта: 
etorgi@asv.org.ru), являющаяся на основании реше-
ния Арбитражного суда Кемеровской области от 2 
августа 2019 г. по делу № А27-15174/2019 конкурс-
ным управляющим (ликвидатором) Акционерным 
обществом «Кемеровский социально-инновацион-
ный банк» (АО «Кемсоцинбанк», адрес регистрации: 
650000, Кемеровская область, г. Кемерово, Цен-
тральный район, ул. Дзержинского, дом № 12, ИНН 
4207004665, ОГРН 1024200001891) (далее – финан-

совая организация), сообщает о результатах прове-
дения электронных торгов посредством публичного 
предложения (далее – Торги ППП) имуществом фи-
нансовой организации (сообщение 77034237351 в 
газете «Коммерсантъ» от 6 мая 2023г. № 80 (7525), 
проведенных в период с 30 августа 2023 г. по 7 но-
ября 2023 г.

Торги ППП признаны несостоявшимися по осно-
ваниям, предусмотренным п. 17 ст. 110 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкротстве)».

Торги ППП окончены.

УКАЗ
Президента Российской Федерации

О награждении государственными наградами 
Российской Федерации
За заслуги в развитии транспортной инфра-

структуры Сибири наградить: 
медалью «За развитие Сибири и Дальнего Вос-

тока»
Пахомова Анатолия Николаевича – мастера до-

рожного линейного участка по неотложным ра-
ботам № 11 станции Артышта-1 Прокопьевской 
дистанции пути Западно-Сибирской дирекции ин-
фраструктуры Центральной дирекции инфраструк-

туры – филиала открытого акционерного общества 
«Российские железные дороги», Кемеровская об-
ласть – Кузбасс,

Подушкину Светлану Александровну – началь-
ника железнодорожного вокзала Белово Запад-
но-Сибирской региональной дирекции железно-
дорожных вокзалов Дирекции железнодорожных 
вокзалов – филиала открытого акционерного об-
щества «Российские железные дороги», Кемеров-
ская область – Кузбасс.

Президент Российской Федерации  
В. Путин.

Москва, Кремль
8 ноября 2023 года
№ 825

Уважаемые жители! 
Приглашаем вас 18 ноября на выставку-

распродажу мужского, женского, 
детского трикотажа, обуви, аксессуаров 

и постельного белья! 
Ждём вас 18 ноября с 9:00 до 18:00 

по адресу: пос. Пригородный, 
Дом культуры, ул. Центральная, д. 120а.

Приглашаем вас 19 ноября 
на выставку-распродажу мужского, 

женского, детского трикотажа, обуви, 
аксессуаров и постельного белья! 

Ждём вас 19 ноября с 9:00 до 18: 00, пос. 
Ясногорский, Дом культуры, 

ул. Центральная, д. 11.

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса выражает глубокие соболезнования родным и близким 
водителя Кемеровской территориальной организации Росуглепрофа

Потапова Александра Ивановича
в связи с его скоропостижной безвременной кончиной.

Светлая память о покойном навсегда останется в наших сердцах. Разделяем горечь невосполнимой утраты.

Уважаемые кузбассовцы� С 20 по 24 ноября 
2023 года вы можете обратиться к замести-
телю губернатора Кузбасса, заместителю 
председателя правительства Кузбасса, руково-
дителям структурных подразделений админи-
страции правительства Кузбасса, исполнитель-
ных органов Кемеровской области – Кузбасса, 
иных органов по телефонам прямой линии:
20 ноября �понедельник� – Рюмин Евгений 
Евгеньевич ¡ начальник департамента админи�
стративныǲ органов администрации правитель�
ства Ǡузбасса
 тел. � �3�42� 36-�2-�2 
�с 1� до 17 часов�. 
21 ноября �вторник� – Турбаба Ольга Вла-
диславовна ¡ заместитель губернатора Ǡузбас�
са �по внутренне֬ политике�
 
тел. � �3�42� ��-42-33 �с 1� до 16 часов�.
22 ноября �среда� – Алексеев Сергей Игоре-
вич ¡ заместитель председателя правительства 
Ǡузбасса �по вопросам культуры
 спорта и туриз�
ма�
 тел. � �3�42� ��-36-46 �с 1� до 16 часов��

– Волошина Зоя Николаевна ¡ уполномочен�
ны֬ по правам человека в Ǡемеровско֬ 
области ¡ Ǡузбассе
 тел. � �3�42� 7�-43-29 
�с 1� до 17 часов�. 

23 ноября �четверг� – Ивлев Олег Валери-
евич ¡ министр природныǲ ресурсов и ǌкологии 
Ǡузбасса
 тел. � �3�42� ��-��-�6 
�с 16 до 17 часов�.
24 ноября �пятница� – Гришин Алексей 
Сергеевич ¡ министр труда и занятости населе�
ния Ǡузбасса
 тел. � �3�42� 3�-41-60 
�с 1� до 17 часов�� 

– ˮедюнина Елена Геннадьевна ¡ министр 
социально֬ заǈиты населения Ǡузбасса
 
тел. � �3�42� 7�-��-�� �с 1� до 17 часов�.

ǝнимание! ǝозможны изменения даты и вре�
мени проведения прямыǲ лини֬
 с актуально֬ 
информацие֬ можно ознакомиться на офици�
альном са֬те администрации правительства 
Ǡузбасса �UUU�?IM�PS� в разделе «ǝсе новости»
 
социальныǲ сетяǲ «ǣдноклассники» и «ǝǠонтак�
те» в аккаунте «Ǡемеровская область ¡ Ǡузбасс»
 
мессенджераǲ 2CJCEP?K
 4G@CP
 «ƺндекс»
 
на канале «Ǡузбасс� ǣфициально»�
ǟжедневно
 кроме выǲодныǲ и праздничныǲ 
дне֬
 с ���� до ����� работает телефон 
обраǈени֬ к губернатору Ǡузбасса� 
� �3�42� ��-41-97.
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Региональные бренды России – 
новые точки роста

Творческий подход к производству

С приветственными словами о том, как важно содей-
ствовать росту благосостояния производителей уни-
кальных отечественных товаров, развитию территори-
альных брендов (которые станут важным источником 
пополнения регионального бюджета), выступили заме-
ститель председателя правительства Кузбасса (по во-
просам образования, науки и молодёжной политики) 
Антон Пятовский, директор АНО «Научно-образова-
тельный центр «Кузбасс» Ирина Ганиева и начальник 
управления развития предпринимательства Минэко-
номразвития Кузбасса Денис Лежнин.

В ходе семинара специалисты Роспатента и Федераль-
ного института промышленной собственности (ФИПС) 
поделились знаниями с представителями регионального 
бизнес-сообщества о таких объектах интеллектуальной 
собственности, как географическое указание (ГУ) и наи-
менование места происхождения товара (НМПТ), в том 
числе о конкурентных преимуществах для предприятий, 
которые даёт регистрация этих обозначений; об их разли-
чиях; о том, как правильно подать заявку на регистрацию, 
о пошлинах за регистрацию, а также льготах по их уплате; 
о мировом опыте использования, трендах развития этих 
объектов интеллектуальной собственности в России.

Алексей Сычев, начальник отдела экспертизы заявок 
на НМПТ и ГУ Федерального института промышленной 

собственности, отметил: «Мы неслучайно в вашем ре-
гионе. Сегодня большое значение уделяется региональ-
ным брендам. Но зачастую местные предприниматели 
не до конца понимают, что это такое. Как обезопасить 
с помощью определённых инструментов свой бизнес, на 
семинаре мы рассказываем на конкретных примерах и о 
том, как получить правовую охрану, насколько это долго 
и дорого ли, какие есть льготы для бизнеса и что бывает, 
если предприниматель своевременно не озаботился ре-
гистрацией своих региональных брендов. Почему важен 
именно прямой диалог с бизнесменами? Мы много ез-
дим по России и напрямую общаемся с местными пред-
принимателями. Очень бывает полезно нам услышать 
конкретные вопросы, которые есть у бизнеса. Чтобы по-
стараться потом максимально оперативно дать ответы 
на эти вопросы и развеять многочисленные сомнения 
в целесообразности регистрации своих региональных 
брендов. Регистрация важна для предпринимателей и 
потребителей, которые встречаются с этими товарами 

повседневно. И для региона, куда могут приезжать тури-
сты и покупать эти товары, которые считаются изюмин-
кой региона».

Денис Савченко, заместитель начальника центра по 
взаимодействию с органами власти (Федерального ин-
ститута промышленной собственности) посоветовал 
предпринимателям верить в себя и свои изобретения. И 
обязательно их регистрировать. Чтобы не получилось, 
как с создателем QR-кода Масахиро Хара, который про-
сто подарил своё изобретение компании Denso-Wave (где 
он работал). Хотя обозначение «QR-code» является заре-
гистрированным товарным знаком DENSO Corporation, 
использование кодов не облагается никакими лицензи-
онными отчислениями, а сами они описаны и опублико-
ваны в качестве стандартов ISO. А если бы всё было сдела-
но по уму, японец мог быть богатейшим в мире человеком.

«НОЦ «Кузбасс» с момента создания внимательно от-
носится к интеллектуальной собственности. Вот уже че-
тыре года подряд мы реализуем образовательные про-
екты совместно с Роспатентом, ФИПС по продвижению 
интеллектуальной собственности в Кузбассе. Особое 
внимание мы уделяем бизнесу. В первую очередь надо 
знать, как и зачем нужно защищать интеллектуальную 
собственность. А потом уже, конечно, как её можно ком-
мерциализовать. Сегодня у нас очередное важное меро-
приятие, которое как раз и посвящено двум объектам 
интеллектуальной собственности, которые ещё недоста-
точно регистрируются в Кузбассе, это наименование ме-
ста происхождения товара и географические указания.

Важно, чтобы товары из Кузбасса были правильно 
узаконены собственниками и могли бы приносить ре-
альный доход. Хочется отметить, что НОЦ «Кузбасс» не 
только проводит образовательные мероприятия, но и 
помогает предпринимателям защищать свои объекты 
интеллектуальной собственности», – рассказала Ири-
на Ганиева, директор АНО «Научно-образовательный 
центр «Кузбасс».

Анна Тимощук.

  ǒото Александра Денисова.

На днях в Кемерове научно-образова-
тельный центр «Кузбасс» совместно 
с ˮедеральным институтом промыш-
ленной собственности и Роспатентом 
провёл обучающий семинар, в котором 
приняли участие представители вузов, 
НИИ, регионального бизнес-сообще-
ства и представители администраций 
муниципальных образований Кузбасса.

Команда Кузбасса – это люди дела. 
Они строят будущее родного ре-
гиона. В прошлом выпуске мы 
рассказали о Владимире Ахре-

мове – начальнике смены цеха тепло-
снабжения крупнейшего химического 
предприятия областного центра. Сегод-
ня познакомимся с его братом Евгени-
ем Ахремовым – главным специалистом 
производственного отдела. Его основным 
направлением деятельности на предпри-
ятии является разработка и реализация 
энергосберегающих мероприятий. Евге-
ний – один из активных участников ра-
ционализаторского движения. Им пода-
но и внедрено в производство большое 
количество предложений по сокращению 
тепловых потерь, подтверждённый эко-
номический эффект от реализации кото-
рых составил порядка 20 млн рублей. 

– Расскажите о своём детстве, пожа-
луйста. 

– Оно было совершенно обычным. 
Школа, друзья. Любили с братом и дру-
зьями ходить ловить рыбу на Томь. Кста-
ти, это увлечение у нас с ним осталось до 
сих пор. Иногда даже удаётся вместе вы-
браться на рыбалку.

– Куда вы поступили учиться после 
школы?

– Как отец и брат. В Кемеровский кол-
ледж строительства и эксплуатации зда-
ний и сооружений по специальности 
«Теплоснабжение и теплотехническое 
оборудование». В 2006 году после служ-

бы в Вооружённых силах Российской Фе-
дерации по совету брата устроился на за-
вод слесарем по ремонту оборудования 
тепловых сетей 4-го разряда цеха тепло-
снабжения. Работали вместе на радость 
родителям. После сдачи экзаменов по ох-
ране труда и промышленной безопасно-
сти исполнял обязанности старшего ма-
стера по ремонту цеха теплоснабжения 
на период его отсутствия – отпуск, боль-
ничный, командировка. В 2007 году меня 
перевели на должность начальника сме-

ны. Параллельно поступил на высшее об-
разование. В 2010 году с отличием защи-
тил дипломную работу по специальности 
«Теплогазоснабжение и вентиляция» в 
Томском государственном архитектур-
но-строительном университете. С июня 
2010 года по январь 2011 года исполнял 
обязанности заместителя начальника 
цеха тепловодоснабжения и канализова-
ния, а с февраля был переведён на данную 
должность на постоянной основе, пройдя 
для этого соответствующую аттестацию.

– Почему решили пойти по стопам 
родителей и брата? 

– Времена тогда были интересные. Все 
стремились идти учиться на экономистов 
и юристов. Я, кстати, учился в экономи-
ческой гимназии, и мне довольно хорошо 
давался этот профиль. Но подумал, что 
таких специалистов и без меня будет в до-
статке. Поскольку регион у нас не самый 
тёплый, решил присоединиться к семей-
ной династии и пойти в теплоснабжение. 
Учиться было очень интересно. Из дис-
циплин мне нравились гидравлика, мате-
риаловедение и теплоснабжение, а также 
другие профильные предметы. В общем, 
по специальности пошёл работать с удо-
вольствием.

– Помните первые впечатления от 
химического гиганта?

– Конечно! Масштабы сначала порази-
ли. У нас очень большое предприятие. А 
что касается непосредственно моей про-
фессии, то протяжённость тепловых се-
тей на заводе почти как в нескольких рай-

онах города Кемерово. Вот и представьте 
себе.

– Сейчас ваш профиль расширился?
– Да. С мая 2020 года я был переведён на 

должность главного специалиста произ-
водственного отдела. Основным направ-
лением деятельности теперь является 
разработка и реализация на предприятии 
энергосберегающих мероприятий. 

– Вам нравится эта работа?
– Конечно. Интересно улучшать такое 

гигантское производство. У нас очень хо-
роший коллектив. Все делают одно боль-
шое общее дело. Плюс на предприятии 
всегда поддерживают личное творческое 
развитие, разработку и внедрение новых 
идей, направленных на улучшение пока-
зателей эффективности работы предпри-
ятия.

– Как проводите свободное время?
– Да как и многие: друзья, рыбалка. 

Мне нравится путешествовать по стра-
не. Иногда хожу на спортивные меро-
приятия. Был на хоккее в новом ЛДК 
«Кузбасс». Конечно впечатляет. Даже 
сравнить нельзя с тем, в каких условиях 
мы болели за наших ребят раньше.

– Расскажите о планах.
– Уже в следующем году у нас на пред-

приятии стартует выпуск нового продук-
та, мне было предложено возглавить цех 
по его производству. Работа, конечно, ув-
лекательная. Начинать что-то новое всег-
да очень интересно. Поэтому жду с нетер-
пением и готовлюсь к этому.

Светлана ƽулаева.

// Команда Кузбасса

  ǒото ǭресс-слуǤǟȴ коǪǭании «Аǥот».
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Ōлавные событиƈ ветеранской организаſии 
// от первого лица

  ǒото ǭредоставлено оǟластнȴǪ арǳивоǪ.

В городском совете ветеранов Юрги состоя-
лась передача военнослужащим 74-й мото-

стрелковой бригады технических средств связи.
15 комплектов радиостанций были куплены 

на средства, собранные активистами ветеран-
ского движения. Это была заявка от непосред-
ственных участников специальной военной 
операции – наших земляков. Приобрести ради-
останции помог совет Офицерского собрания 

города Юрги. В передаче комплектов средств 
связи участвовали члены Бюро городского со-
вета ветеранов и члены совета Офицерского со-
брания г. Юрги. 

От Офицерского собрания передана также 
другая техника и письма юргинских детей.

А. ƿ. ǁвǠокимов, 
ǫреǠсеǠатель ǈестной общественной 

организаȭии ветеранов ǚрги.

С егодня мой рабочий день проходит 
в Москве. Я участвую в работе пле-

нума Всероссийского совета ветеранов. 
В повестке дня – вопросы медицинско-
го обслуживания старшего поколения, 
льгот гражданам предпенсионного воз-
раста и другие. 

В Государственном архиве Кузбасса в 
рамках Года педагога и наставника 

прошло заседание круглого стола «Педа-
гог и наставник: вчера, сегодня, завтра». 
В разговоре приняли участие ветера-
ны педагогического труда, заслуженные 
учителя РФ, вузовские преподаватели, 
магистранты Института образования Ке-
меровского госуниверситета и учащиеся 
гимназии № 42 областного центра. Речь 
шла о важности в деле патриотического 
воспитания подрастающего поколения со-
хранения документов из личных фондов 
выдающихся людей и передаче их на гос-
хранение. Участников круглого стола по-
знакомили с содержанием личного фонда 
заслуженного учителя РСФСР, заслужен-
ного деятеля культуры РСФСР, почётного 
гражданина города Таштагола и Кемеров-
ской области Н. А. Капишникова. А дочь 
недавно ушедшей из жизни Н. Э. Касатки-
ной, заведующей межвузовской кафедрой 
общей и вузовской педагогики Кемеров-
ского госуниверситета, доктора педаго-
гических наук, профессора, заслуженного 
работника высшей школы РФ, почётного 
учителя Кузбасса, лауреата премии Пра-

вительства РФ в области образования Е. Л. 
Руднева передала в Государственный ар-
хив Кузбасса её документы. Я испытывала 
вдвойне приятное чувство, поскольку Н. Э. 
Касаткина была руководителем моей на-
учной работы на соискание звания канди-
дата педагогических наук.

К онференция Кемеровской област-
ной организации Общероссийской 

общественной организации ветеранов 
«Российский союз ветеранов» удовлетво-

рила просьбу председателя Николая Ана-
тольевича Давидиона об освобождении 
от обязанностей председателя. На эту 
должность избран подполковник в от-
ставке Сергей Алексеевич Турчин.

Ю биляром ноября стала участница 
Великой Отечественной войны ке-

меровчанка Анна Васильевна Котенко. Ей 
исполнилось 100 лет. Её основная трудовая 
биография была связана с работой в орга-
нах УВД и КГБ. Юбиляр – ветеран труда. 

Награждена орденом Отечественной во-
йны II степени, медалями «За победу над 
Германией в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 гг.», «За боевые заслуги», «За 
служение Кузбассу», «За честь и мужество». 
А. В. Котенко удосто-ена звания «Почёт-
ный ветеран города Кемерово». Она по-
бедительница конкурса «Кемеровчанка 
года – 2022». Анну Васильевну чествовал 
на губернаторском приёме глава региона 
С. Е. Цивилев. А участник Великой Отече-
ственной войны А. М. Терехов вместе с ве-
теранами и школьниками города высадили 
кедры у её дома.

Д ругому юбиляру ноября – директо-
ру Кемеровского областного обще-

ственного фонда «Шахтёрская память 
им. В. П. Романова» Евгению Борисовичу 
Росстальному исполнилось 70 лет. Окон-
чил КузПИ. Свою жизнь он связал с ра-
ботой в угольной промышленности. Он 
кандидат технических наук. Награждён 
нагрудными знаками «Шахтерская сла-
ва» III степени, «Горняцкая слава» I сте-
пени, золотым знаком «Шахтерская до-
блесть», медалями Кемеровской области. 
Е. Б. Росстальной – «Почетный работник 
топливно-энергетического комплекса».

От имени ветеранского актива области 
сердечно поздравляю юбиляров. Прими-
те наши самые наилучшие пожелания!

ǉ. П. ǉеворотова, 
ǫреǠсеǠатель  Кемеровской 

региональной организаȭии ветеранов.

Г ородской совет ветеранов лик-
видированных строительных 

организаций Новокузнецка сер-
дечно поздравляет с 70-летним 
юбилеем активиста совета и чудес-
ного отзывчивого человека Лю-
бовь Васильевну Курченко.

Родилась Любовь Васильев-
на в городе Калтане 3 ноября 
1953 года. После окончания шко-
лы и Калтанского училища № 23 
трудовую деятельность начала 
на фабрике «Кузбасс». В августе 
1973 года она приезжает в Ново-
кузнецк и устраивается формов-
щиком на завод железобетонных 
конструкций № 3 треста «Стройиндустрия».

Любовь Васильевна, постоянно повышая разряд, освоила рабо-
ту на вибростоле. И без отрыва от работы окончила курс обучения в 
училище по специальности «машинист башенного и мостового кра-
на». Была бригадиром комплексной бригады, коллектив которой не-
однократно занимал первые места в социалистическом соревновании.

В трудные для предприятия девяностые годы занималась 
снабжением продуктами работников завода. Активно принимала 
участие в общественной жизни коллектива.

Стаж на предприятии – 31 год, общий стаж – 44 года. В Город-
ском совете ветеранов работает пять лет, заботливо занимается с ве-
теранами старшего поколения, инвалидами и людьми, требующими 
ухода на дому. Рассказывает им о нашей работе, читает заметки о ве-
теранах, размещённые в газетах «Новокузнецк», «Кузбасс». 

Второй год она активно занимается сбором финансов и вещей 
для передовой СВО, госпиталей и жителей Донбасса.

Совет ветеранов строителей сердечно поздравляет Любовь Ва-
сильевну с юбилеем и желает неиссякаемой энергии, оставаться 
такой же доброжелательной, отзывчивой, активной и продолжать 
заряжать нас положительной энергией!

ǉ. И. Карасȷва, 
ǫреǠсеǠатель гороǠского совета ветеранов 

ликвиǠированнȲǱ строительнȲǱ организаȭий 
г. ǉовокузнеȭка.

П рокопьевск – многонациональный го-
род, в нём в единстве и согласии прожи-

вают порядка 30 национальностей: русские, 
татары, башкиры, украинцы, белорусы, нем-
цы, армяне, цыгане и другие. Всех и не пере-
числишь. Местная общественная  организа-
ция ветеранов Прокопьевского городского 
округа объединяет ветеранов всех нацио-
нальностей на основе общих интересов, увле-
чений, стремления быть полезными обществу. 
Несмотря на то что День народного единства 

– сравнительно молодой праздник, официаль-
но отмечается с 2005 года, для старшего поко-
ления он значим, особенно в нынешнее неспо-
койное время. Подтверждением тому стало 
празднование Дня народного  единства, ко-
торое прошло практически на всех предпри-
ятиях, в учреждениях культуры, учебных за-
ведениях. 

Не остались в стороне и ветераны. Так, в 
рудничном совете ветеранов прошёл  празд-
ник, посвящённый этому дню. Работники 

ДК им. Маяковского познакомили нас с исто-
рией праздника, который имеет глубокий па-
триотический смысл и связан с победой на-
родного ополчения под предводительством 
Минина и Пожарского над поляками. Затем 
провели викторину «Знатоки родного края». 
Ветераны продемонстрировали хорошие зна-
ния истории Кузбасса и Прокопьевска. Ответы 
были полными и интересными. В перерывах 
между обсуждениями звучали песни о России 
и родном крае. 

Мероприятие прошло в дружеской и уют-
ной обстановке. Ветераны не только сорев-
новались в знании истории, но и хорошо от-
дохнули, пообщались. Такие праздники и 
встречи запоминаются участникам меропри-
ятия надолго, доставляют массу положитель-
ных эмоций. Потому будут продолжаться и 
впредь.

ƾ. ǉ. ǔиȯкина, 
ǫреǠсеǠатель руǠниȮного совета ветеранов 

Прокоǫьевска. 

// поздравление

ŋниŵательный 
и чуткий человек

// традиции

Řраздники� 
которые не забываƇтсƈ

// актуально

Řоддерůка зеŵлƈков
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// ищем решения

// консультация

ŘроŽилактические ŵероприƈтиƈ� Šто Ɔто такое"

 ǒото Александра Денисова.

В понедельник в Кемерове 
прошла беседа об адап-
тации детей-инофонов с 
представителями обра-

зовательных учреждений Куз-
басса. О том, как найти подход 
к ребятам, приехавшим жить в 
наш регион из других стран, рас-
сказал Рубин Муниров, имам-ха-
тыб соборной мечети «Мунира».

С каждым годом в Кузбассе по-
является всё больше иностранных 
граждан, которые придержива-
ются исламских традиций, но для 
российского общества культура 
людей этой веры всё ещё остаётся 
малоизвестной, скрытой за стере-
отипами, которые складывались 
десятилетиями. Это создаёт до-
полнительные трудности для них 
в процессе адаптации.

Особенно остро на переме-
ну места жительства реагируют 
дети, которым трудно привыкнуть 
к жизни в стране с абсолютно не-
знакомыми традициями и языком, 
поэтому им нужна помощь в про-
цессе интеграции в общество. Ока-
зать поддержку дошкольникам и 
школьникам могут прежде всего 
педагоги, которые довольно много 
времени проводят с ними.

«Сегодня мы решили расска-
зать о детях из семей, которые ис-
поведуют ислам, об особенностях 
их мировосприятия, чтобы воспи-
татели и учителя понимали при-

чины того или иного поведения 
ребёнка. Мы хотим донести ин-
формацию о религиозных нюан-
сах, чтобы провести профилак-
тику возникновения разногласий 
представителей разных культур», 

– отметил Рубин Муниров.
Далеко не всегда сами педаго-

ги адекватно реагируют на жела-
ние ребёнка носить определённую 
одежду, осуществлять молитву, со-
блюдать пост. Зная особенности 
традиций мусульман, педагог уже 
не будет требовать от школьника 
перестать следовать своим обыча-
ям и соответствовать ожиданиям 
общества, а с уважением отнесёт-
ся к религиозным привычкам, по-
дав тем самым пример для других 
взрослых и детей. 

Однако требование соблюде-

ния тех или иных традиций рос-
сийского общества тоже обосно-
вано, например, знание русского 
языка – значимый момент в адап-
тации детей. Школа вправе здесь 
вводить свои законы, ведь без 
знания русского языка на опреде-
лённом уровне образовательный 
процесс просто невозможен. Неко-
торые школы в регионе проводят 
психолого-педагогические конси-
лиумы, где решают отправить, на-
пример, пятиклассника во второй 
класс, а восьмиклассника – в пя-
тый. Такой подход хоть и бьёт по 
самолюбию родителей, но эффек-
тивен в плане получения знаний и 
изучения русского языка детьми.

Педагоги на встрече призна-
лись, что часто иностранные граж-
дане не стремятся выучить рус-

ский язык на должном уровне, что 
усложняет взаимодействие между 
родителями, ребёнком и учите-
лем. И большую роль в этом во-
просе играют родители: если у них 
нет стремления знать язык, на ко-
тором говорят местные жители, то 
и у детей это желание в большин-
стве случаев не проснётся, ведь 
дома беседа ведётся исключитель-
но на родном языке. 

«Действительно, у нас сейчас 
учится большое количество де-
тей-мигрантов, 14 из них не знают 
язык и не говорят по-русски, как 
их мамы и папы. Найти контакт с 
такими родителями очень сложно. 
Чтобы решить проблему со знани-
ем русского языка, мы создали об-
учающую программу для детей 
и родителей. Спрос есть, но пока 
небольшой. И мы видим перспек-
тивы этого направления у себя в 
школе», – рассказала директор 
кемеровской школы № 16 Ольга 
Абразумова.

Педагоги признаются, что за-
частую у них возникает необхо-
димость доказывать родителям 
приезжих семей, что школьное об-
разование в принципе необходимо 
их ребёнку. Аргументы уже закан-
чиваются, поэтому необходима 
помощь духовенства и авторитет-
ных представителей националь-
ностей, чтобы изменить ситуацию.

«Мы все хотим говорить в об-

ществе на своём родном языке, и 
нам стоит понять, что для людей 
просто сложно освоить русскую 
речь, потому и идёт непонимание. 
Но мы понимаем, насколько важ-
но всем приезжим говорить на рус-
ском, поэтому наша духовная об-
щина готова оказать помощь и 
проводить беседы с людьми в том 
формате, который мы выберем 
вместе со школами и дошкольны-
ми учреждениями», – отметил Ру-
бин Муниров.

В финале встречи участники 
предложили проводить работу с 
прихожанами мечети, рассказы-
вая им о необходимости изучения 
русского языка и обучения детей в 
школе, а также сделать при рели-
гиозной организации занятия по 
предмету для мусульман, где так-
же возможно изучать российские 
общественные традиции. 

По словам Рубина Мунирова, 
руководители учебных заведений 
всегда могут обратиться к верхов-
ному духовенству в Кузбассе за 
помощью в тех случаях, когда не 
удаётся найти общий язык с пред-
ставителями исламских традиций. 
Точечная работа поможет создать 
общество, в котором люди с ува-
жением относятся к традициям 
друг друга и стремятся найти об-
щий язык, не допуская конфликт-
ных ситуаций. 

ǁвгениȶ ƽлизникова.

Ŋудеŵ говорить на одноŵ ƈзыке

В настоящее время боль-
шое внимание уделяется 
оказанию профилактиче-

ской помощи гражданам. Глав-
ная цель – повышение продол-
жительности и качества жизни 
населения России. На вопросы 
читателей о профилактической 
помощи населению отвечает 
начальник управления органи-
зации ОМС Территориального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования Кемеров-
ской области – Кузбасса Ольга 
Хакимова.

«Стала замечать измене-
ния в своём здоровье не в луч-
шую сторону. Понимаю, что 
это уже возраст, но хочу про-
вериться, пройти медосмотр 
или что-то в этом роде для 
профилактики. Как это сде-
лать?» Юлия Павловна М., 
г. Кемерово.

– Заботиться о своём здоровье 
необходимо, и то, что вы затро-
нули эту тему, – очень правиль-
но! Даже если вас на данный 
момент ничего не беспокоит, 
нужно систематически прохо-
дить профилактические меро-
приятия, главная цель которых –
оценка общего состояния здо-
ровья человека и выявление за-
болеваний на ранних этапах их 
развития. 

Для начала давайте разбе-
рёмся, какие существуют про-
филактические мероприятия 
для взрослых. 

Среди них выделяют:
• профилактический меди-

цинский осмотр;
• диспансеризацию;
• углублённую диспансери-

зацию.
Профилактический медицин-

ский осмотр – это сокращённая 
программа медицинского осмо-
тра, который гражданин может 
пройти 1 раз в два года. Объём 
диагностических исследований 
в данном случае не предусматри-
вает проведения онкоскрининга. 

Диспансеризация – это ком-
плекс мероприятий, который 
включает в себя более широкий 
перечень обследований, нежели 
при профилактическом медос-
мотре. Диспансеризация прово-
дится раз в три года начиная с 
18-летнего возраста. Граждане 
старше 40 лет проходят диспан-
серизацию ежегодно. В год, ког-

да проводится диспансеризация, 
профилактический осмотр не 
проводится.

Диспансеризация проходит 
в два этапа. Первый этап вклю-
чает в себя опрос (анкетирова-
ние), расчёт индекса массы тела, 
замер артериального давления, 
уровня холестерина и глюкозы 
в крови; определение сердечно-
сосудистого риска; флюорогра-
фию лёгких, ЭКГ в покое (с 35 
лет), приём врача-терапевта с ос-
мотром кожных покровов, паль-
пацией щитовидной железы и 
лимфатических узлов, инди-
видуальное профилактическое 
консультирование. Пациентам в 
возрасте 40 лет и старше прово-
дят общий анализ крови, иссле-
дование кала на скрытую кровь, 
измерение внутриглазного дав-
ления.

Женщинам проводится ос-
мотр фельдшером (акушеркой) 
или врачом-гинекологом, цито-
логическое исследование мазка 
с шейки матки и цервикального 
канала и маммография. 

Мужчины в возрастных груп-
пах 45, 50, 55, 60 и 64 лет сдают 
анализ крови на определение 
простат-специфического анти-
гена.

Если по результатам перво-
го этапа диспансеризации от-
клонений в состоянии здоровья 
не выявлено – диспансериза-
ция завершается. При выявле-
нии отклонений врач-терапевт 
направляет пациента на второй 
этап диспансеризации для про-

ведения дополнительных обсле-
дований в целях уточнения диа-
гноза. 

По результатам диспансери-
зации пациент может быть взят 
на диспансерное наблюдение, 
направлен для получения спе-
циализированной или высоко-
технологичной медицинской по-
мощи.

Углублённая диспансериза-
ция – это диагностические ме-
роприятия, направленные на 
выявление возможных ослож-
нений после перенесённой но-
вой коронавирусной инфекции 
(COVID-19). Сделать это можно 
не ранее чем через 60 дней по-
сле выздоровления при наличии 
сведений о перенесённом забо-
левании. 

Помимо этого, гражданин 
может пройти углублённую дис-
пансеризацию по собственной 
инициативе при условии подачи 
им заявления на имя руководи-
теля медицинской организации. 

Углублённая диспансери-
зация проводится в два этапа. 
Первый этап включает базовый 
набор диагностических исследо-
ваний: общий и биохимический 
анализы крови, измерение сату-
рации (насыщения крови кисло-
родом), спирометрию, рентгено-
графию органов грудной клетки. 

По результатам исследова-
ний врач определит риски и 
возможные признаки развития 
хронических заболеваний, при 
необходимости для уточнения 
диагноза направит пациента 

на второй этап углублённой дис-
пансеризации в целях дополни-
тельного обследования и уточ-
нения диагноза. 

При выявлении у пациента 
хронических заболеваний или 
рисков их возникновения по ре-
зультатам углублённой диспан-
серизации его направят для по-
лучения специализированной 
медпомощи в условиях стаци-
онара, на получение медицин-
ской реабилитации, установят 
диспансерное наблюдение.

ВАЖНО
σ граждане, застрахованные 

по ОȢС, проходят профилактиче-
ские мероприятия бесплатно�

σ полный перечень обследований 
можно узнать на официальном 
сайте вашей страховой медицин-
ской организации�

σ  записаться на профилактический 
медицинский осмотр и диспансе-
ризацию можно несколькими 
способами� непосредственно 
в регистратуре поликлиники, 
через электронную регистратуру 
или через портал «ȟосуслуги». 

В следующем номере, 23 но-
ября, читайте продолжение о 
профилактических мероприя-
тиях. Ольга Хакимова ответит 
на вопросы о том, могут ли на-
казать за отказ от прохождения 
профмероприятий, можно ли 
пройти диспансеризацию по ме-
сту работы, и  на другие вопросы 
читателей.

Ильȶ ǌоманов.
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mŕузыкального сердſа театра}

 ДǪитриǧ ǈалантаров, генералȵнȴǧ ǭродȷсер ǲестивалȸ «Ǌуǥȴ-
калȵное сердȯе театра», и ǌлȵга ǈарасȹва, директор Ǌуǥȴкалȵного 
театра ǈуǥǟасса иǪ. А.ǈ. ƿоǟрова. ǒото ǌлȵги ǈуǥнеȯовоǧ.

͇͟ͰͮͬͫͱͰͺ ͯͤ͡ ͵ͱͯ͡Ͱ͟͡
Первый спектакль, который 

увидели зрители в рамках фести-
валя, мюзикл композитора Вла-
димира Баскина «Призрак замка 
Кентервиль» Музыкального теа-
тра Кузбасса им. А. К. Боброва. Это 
произведение по мотивам расска-
за Оскара Уайльда «Кентервиль-
ское привидение», и закономерно, 
что творчество выдающегося пи-
сателя не могло не привлечь дра-
матурга Вячеслава Вербина, ав-
тора либретто мюзикла. Вербин 
следует литературным традициям 
Уайльда, сохраняет интригу и игру, 
увлекает неожиданными поворо-
тами сюжета, наполняя произве-
дение тонким юмором и изыскан-
ными остротами.

Трогательную постановку по-
казал Омский государственный 
музыкальный театр. Музыкаль-
ная драма «А зори здесь тихие…», 
созданная новосибирским ком-
позитором Андреем Кротовым и 
либреттистом Нонной Кротовой 
по одноимённой повести Бориса 
Васильева, рассказывает об од-
ном маленьком эпизоде большой 
войны. Авторы взяли за основу 
хорошую литературу и дополни-
ли её прекрасной музыкой.

Влюбил в себя зрителя и му-
зыкально-драматический театр 
«Буфф» (Санкт-Петербург), ко-
торый привёз на фестиваль своё 
детище. «Любовь. Чума. Верона» 

– мюзикл Максима Дунаевского 
по пьесе Григория Горина «Чума 
на оба ваши дома!». Как сейчас го-
ворят, сиквел (продолжение) пье-
сы Шекспира «Ромео и Джульет-
та». Мюзикл стал результатом 
многолетнего сотрудничества те-
атра с композитором Максимом 
Дунаевским и поэтом Николаем 
Денисовым, чей творческий союз 

– залог популярности у зрителей. 
Режиссёром спектакля выступи-
ла Вероника Козоровицкая, ра-
боты которой хорошо известны и 
любимы постоянными зрителя-
ми театра.

«Мы привезли вам своего мла-
денчика, практически груднич-
ка! Спектакль молодой, ему нет 
ещё и года. Это его первый выезд, 
первые смотрины. Спектакль по-
ставлен по пьесе Горина «Чума 
на оба ваши дома!». Удивительно, 
что эта пьеса почему-то не име-
ла особенно успешной прокатной 
истории. А она очень «вкусная». 
И когда мы обратились к нашему 
великому композитору Максиму 
Дунаевскому с просьбой написать 
мюзикл, он тоже сначала был на-

строен скептически. Но, очевид-
но, пьеса ждала, пока станет мю-
зиклом!» – рассказала Вероника 
Козоровицкая, режиссёр Санкт-
Петербургского государственно-
го музыкально-драматического 
театра «Буфф».

͒ͧͣͤ͡Ͱͺ Ͱͩͫ͟͟Ͱ
В рамках фестиваля впервые 

организована творческая лабо-
ратория «Новые имена – новые 
идеи» под руководством Алек-
сандра Пантыкина, советского 
и российского рок-музыканта, 
«дедушки» уральского рока. Се-
рия семинаров от мастеров про-
ходит в эти дни в Кемеровском 
филиале РГИСИ.

Светлана Горшкова (режис-
сёр и руководитель театральной 
студии) отметила: «У нас на са-
мом деле в лаборатории заня-
ты не только молодые авторы, 
но и много профессионалов. За-
планировано пять мастер-клас-
сов, нам точно будет о чём по-
говорить. Их могут посещать 
учащиеся всех творческих вузов, 
культурных сообществ. Мастер-
классы в кемеровском филиале 
РГСИ проводят ведущие масте-
ра, специально прилетевшие в 
Кузбасс. Завершится лаборато-
рия 19 ноября питчингом эски-
зов новых постановок, которых 
ещё не было в репертуарах». 

Александр Пантыкин (компо-
зитор, заслуженный деятель ис-
кусств) добавил: «Лаборатория 
фестиваля является единствен-

ной в стране, охватывающей 
всех участников творческого 
процесса музыкального театра 
сегодня от авторов до конечных 
пользователей этого продук-
та – руководителей театров. Та-
ким образом организаторы дают 
возможность директорам и ху-
дожественным руководителям 
театров со всей страны на од-
ной площадке найти новые име-
на среди артистов, режиссёров, 
композиторов. Это уникальная 
возможность».

ПͮͧͨͬͯͫͱͰͺͯͽ 
ͨ ͦ͡;ͦͣͪ͟

19 ноября фестиваль завер-
шится гала-концертом, кото-
рый пройдёт в Музыкальном те-
атре Кузбасса им. А. К. Боброва. 
В одном концерте зритель бу-
дет иметь возможность сопри-
коснуться с творчеством семи 
композиторов, которых по пра-
ву можно отнести к признанным 
мастерам мюзикла. Это Максим 
Дунаевский, Алексей Рыбников, 
Александр Журбин, Евгений За-
гот, Александр Пантыкин, Вла-
димир Баскин и Ким Брейтбург. 
Живут они в Москве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге. На-
писанные ими произведения 
идут во многих российских теа-
трах от Калининграда до Южно-
Сахалинска. В концерте вместе 
с солистами Музыкального те-
атра Кузбасса им. А. К. Боброва 
примут участие звёзды столич-
ных мюзиклов: Станислав Беля-
ев, Елена Газаева, Виктор Есин, 
Эльмира Диваева, Дмитрий и 
Георгий Колдуны, Ростислав 
Колпаков, Ирина Медведева, 
Оксана Костецкая, Эмиль Салес, 
Ив Набиев, Дарья Январина.

А 20 ноября состоится цере-
мония вручения премии нацио-
нального фестиваля «Музы-
кальное сердце театра» на сцене 
кемеровского филиала РГИСИ. 
Статуэтку, сделанную по особо-
му заказу, вручат победителям 
в 18 конкурсных и 3 специаль-
ных номинациях. Церемония 
будет транслироваться онлайн в 
официальной группе фестиваля 
во «ВКонтакте».

В эти дни в Кузбассе проходит фестиваль 
«Музыкальное сердце театра – 2023». 
Это десять дней насыщенной программы 
на сценах Музыкального театра Кузбасса, 
Театра драмы Кузбасса им. Луначарского, 
Новокузнецкого драматического театра и Про-
копьевского драматического театра, постанов-
ки представляют труппы Санкт-Петербурга, 
Калининграда, Нижнего Новгорода, Омска, 
Новосибирска, Тюмени и Донецка.

// прямая речь
ДМИТРИЙ КАЛАНТАРОВ,
генеральны֬ продǍсер фестиваля�

– Для нас организовать «Ȣу-
зыкальное сердце театра» на 
Кузнецкой земле – это своего 
рода вызовÐ В истории фести-
валя, проходящего масштабно 
с 200� года в Ȣоскве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге и 
ȣовосибирске, Кузбасс сегодня 

– самая крайняя восточная точ-
ка в России, где мы проводим, 
пожалуй, главное музыкальное 
театральное событие федераль-
ного значения. Сегодня в Кеме-
рове по поручению президента 
России Владимира Путина и 
при активном участии губерна-
тора Кузбасса Сергея Цивилева 
строится культурный кластер, 
возводятся филиалы Русского 
музея и Ȣариинского театра. Уже 
открыто новое здание филиала 
РȟɀСɀ, поэтому как начинаю-
щим артистам, режиссёрам и 
композиторам, так и уже состо-
явшимся работникам культуры 
национальный фестиваль при-
даст новое направление в раз-
витии».

ОЛЬГА КАРАСЕВА,
директор Музыкального театра 
Ǡузбасса�

– Для Кузбасса, для Кемерова –
это архиважное событие, пото-
му что мы впервые принимаем 
национальный фестиваль и пре-
мию на своей земле. Это собы-
тие федерального уровня. ȣам 
приятно, что наш театр удосто-
ен чести быть центральной пло-
щадкой. ɀспытываем огромное 
волнение, а также огромное 
удовольствие от возможности 
прикоснуться к лучшим спекта-
клям. Фестиваль – это не только 
демонстрация театрами своих 
лучших спектаклей, которые 
они считают достойными пред-
ставить на всеобщее обсужде-
ние, это не только поиск моло-
дых талантов, потенциальных 
работодателей, но это ещё и 
потрясающие мастер-классы, и 
обмен мнениями. Очень хочет-
ся увидеть и тех, кто любит наш 
театр, и тех, кто готов сравни-
вать мастерство нашего театра 
с другими театрами. Ещё бы хо-
телось видеть нового зрителя, 
который привык ходить только 
на гастролёров.

СВЕТЛАНА ГОРШКОВА,
режиссǳр и руководитель 
театрально֬ студии�

– У нас сейчас прошло импор-
тозамещение. Сейчас на фести-
вале нет ни одного западного 
мюзикла, чему мы рады. А ког-
да фестиваль начинался, было 
более 90 процентов западной 
продукции. А ещё стало ста-
виться больше классики. Тот же 
Островский, представленный се-
годня в фестивальной програм-
ме. ɀ это хорошо повлияло в том 
числе и на юных зрителей. Когда 
дети приходят на спектакли, по-
ставленные по классическим 
произведениям школьной про-
граммы, они после начинают чи-
тать книги. ɀ это прекрасно.

Анна Тимощук.
 Сȯена иǥ сǭектаклȸ «Ǎриǥрак ǥаǪка ǈентервилȵ». 

ǒото Александрȴ ƿондаренко.
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Ŧкологиƈ под знакоŵ плƇс

 ǋаȰалȵник ǌǌǌС, ǁǌ и ǕС, 
главнȴǧ ȶколог ǍǊǓ 
Светлана ǈоǥȴрева.

Пͮͧͮͬͣͬͬͳͮͫͫ͟Ψ 
ͩͧͣͤͮ

ПАО «Кокс» – одно из старей-
ших коксохимических предприя-
тий страны. За вековую историю 
(в марте 2024 года завод будет 
праздновать 100-летний юбилей) 
заводчане постоянно совершен-
ствовали технологии, обновля-
ли оборудование и участвовали в 
реализации экологических про-
грамм. Сегодня предприятие по 
праву считается лидером при-
родоохранной деятельности не 
только в Кузбассе, но и в России. 

Завод применяет новейшие 
технологии и постоянно обнов-
ляет технологическую базу. За 
прошедшие 25 лет ПАО «Кокс» 
сократило выбросы загрязня-
ющих веществ в атмосферу бо-
лее чем в три раза, потребле-
ние воды уменьшилось почти 
в шесть раз.

Культуру производства и чи-
стоту на промплощадке, а так-
же наработки в сфере экологии 
отмечают многочисленные го-
сти завода. Вот как о предприя-
тии высказались победители об-
ластного этапа конкурса «Семья. 
Экология. Культура»: «Эколо-
гия – важная часть нашей жиз-
ни, приучаем к ней своих детей. 
Я работаю на одном из кемеров-
ских заводов, но на коксохими-
ческом предприятии впервые, 

– рассказывает глава семьи Ста-
нислав Овчаренко. – Несмотря 
на объёмы выпускаемой про-
дукции, в ПАО «Кокс» нас пораз-
или чистота и порядок, культура 
производства».

͂ͬ ͩͤ͢͟͡ ͱͩ͢͟
Первыми шагами внедрения 

природоохранных проектов ста-
ло открытие в 1970 году ново-
го подразделения в составе цен-
тральной заводской лаборатории 

– санитарной лаборатории. Со-
трудники стали контролировать 
качество окружающей среды и 
состояние рабочих мест. За 50 лет 
лаборатория совершила большой 
рывок в развитии. В 2017 году 
ЭАЛ стала номинантом конкур-
са «Серебряный моль» на звание 
лучшей лаборатории в области 
аналитического контроля.

За соблюдением природо-
охранных норм на заводе также 
следит отдел по охране окружа-
ющей среды, ГО и ЧС. В насто-
ящее время его возглавляет за-
служенный эколог РФ Светлана 
Козырева. 

«Наше подразделение в пер-
вую очередь занимается соблю-
дением требований природо-
охранного законодательства 
в целях снижения негативно-
го воздействия предприятия на 
окружающую среду. Также раз-
рабатываем всю необходимую 
разрешительную документа-

цию, разрабатываем мероприя-
тия по охране окружающей сре-
ды и организуем проведение 
производственного экологиче-
ского контроля на предприя-
тии. Для проведения контроля 
качества атмосферного воздуха 
в санитарно-защитной зоне ис-
пользуется передвижной эколо-
гический пост – автомобиль с 
набором газоанализаторов для 
определения концентрации за-
грязняющих веществ», – отме-
чает главный эколог ПМХ, на-
чальник отдела ООС, ГО и ЧС 
Светлана Козырева.

́ͬͩͺͶͧͤ ͭͤͮͤͪͤͫ
Началом внедрения круп-

ных экологических проектов в 
ПАО «Кокс» можно считать пе-
риод 1990-х годов. Тогда завод 
стоял на грани закрытия. Под 
умелым руководством заслу-
женного металлурга РФ Бори-
са Давыдовича Зубицкого пред-
приятие вышло из глубокого 
кризиса. Начали с коксового 
цеха. Впервые в России запусти-
ли в эксплуатацию стационар-
ную установку беспылевой вы-
дачи кокса на коксовой батарее 
№ 5 с применением рукавно-
го фильтра с эффективностью 
очистки до 99,9 процента. Поз-
же установки были внедрены 
на других батареях.

Передовым проектом в при-
родоохранной области стало 
внедрение технологии очистки 
коксового газа круговым фос-
фатным способом (КФС). Этот 
метод позволил сократить 60 
тонн ежегодно образующих-
ся опасных отходов, 40 ты-
сяч тонн концентрированной 
серной кислоты. Сам процесс 
очистки круговым фосфатным 
способом и оборудование, не-
обходимое для него, являются 
собственными уникальными 
разработками и запатентованы 
ПАО «Кокс».

В 2012 году предприятие пол-
ностью перешло на замкнутый 
водооборотный цикл. Снача-
ла был прекращён сброс воды 
в реку Томь. На втором этапе – 

стали собирать и очищать для 
использования в технологиче-
ском процессе хозяйственно-
бытовые стоки, тем самым пол-
ностью прекратили сброс воды 
на городские очистные сооруже-
ния.  

͂ͫͤͣͮͤͫͧͤ 
ͫͬͤ͡ΨͶͧͳ 
Ͱͤͳͫͬͩͬͧ͢Ψ

Кроме водных ресурсов 
ПАО «Кокс» снизило воздей-
ствие на воздух. В 2012 году был 
построен и введён в эксплуата-
цию механизированный погру-
зочно-разгрузочный комплекс 
хранения углей. Его запуск по-
мог сократить выбросы уголь-
ной пыли на 70 процентов и 
сегодня погрузочно-разгрузоч-
ные работы с углём проводятся 
в закрытых помещениях. 

Строительство конденсаци-
онной электростанции (КЭС) 

мощностью 24 МВт велось не-
сколько лет. Многие энергети-
ки, приезжавшие на предприя-
тие, не верили, что ПАО «Кокс» 
удастся реализовать этот проект. 
Но все сомнения были развеяны 
в ноябре 2016 года, когда состо-
ялся торжественный пуск объ-
екта. КЭС работает на коксовом 
газе, который десятки лет сжи-
гали на газосбросном устрой-
стве.

«В вопросах экологии пред-
приятие соответствует европей-
ским стандартам, здесь внедре-
ны все наилучшие доступные 
технологии, но останавливаться 
на этом не будем. Мы сами жи-
вём в городе Кемерово, поэтому 
чувствуем повышенную ответ-
ственность перед горожанами. 
ПАО «Кокс» и дальше планирует 
реализовывать значимые проек-
ты, направленные на улучшение 
экологии», – отметил главный 
инженер ПАО «Кокс» Николай 
Колмаков. 

ПАО «Кокс» активно внедря-
ет новейшие ресурсосберега-
ющие технологии и постоянно 
работает над снижением нега-
тивного воздействия на окру-
жающую среду. Такая политика 
руководства предприятия спо-
собствует не только улучше-
нию экологии, но и повышению 
имиджа завода. 

Другим предприятиям сто-
ит обратить внимание на дан-
ный опыт, стараться внедрять и 
продвигать аналогичные под-
ходы к природопользованию. 
Важно учитывать мнение обще-
ственности и следовать приро-
доохранному законодательству. 
Только так можно обеспечить 
устойчивое развитие экономи-
ки и сохранить природное бо-
гатство для будущих поколений 
кузбассовцев.

Алексей Татьȶнин.

Семь лет назад, 16 ноября 2016 года, в ПАО «Кокс» состоялся 
торжественный пуск важного экологического проекта – первой очере-
ди конденсационной электростанции. Благодаря её работе над горо-
дом Кемерово перестал гореть факел, известный в народе, как «лисий 
хвост». Успешных экологических проектов на заводе много, расска-
жем о них по порядку.

 ǍанораǪа ǍАǌ «ǈокс».

 ǁлавнȴǧ инǤенер ǍАǌ «ǈокс» 
ǋиколаǧ ǈолǪаков.
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КАѰДƚЙ, КТО ƎРИНѲЛ 
ƒƖАСТИЕ В ƜТОМ КОНКƒРСЕ, 
ƒѰЕ ƎОƃЕДИТЕЛЬ� 

В КƒƈƃАССЕ ѰИВƒТ 
ТАЛАНТЛИВƚЕ ДЕТИ, 
КОТОРƚЕ ƎРОѲВЛѲƝТ СЕƃѲ 
В САМƚƔ РАƈНƚƔ 
НАƎРАВЛЕНИѲƔ� ƒƖŶƃЕ, 
ТВОРƖЕСТВЕ, ВОЛОНТŶРСТВЕ, 
НАƒКЕ, СƎОРТЕ� Мƚ СОƈДАŶМ 
МАКСИМАЛЬНО СОВРЕМЕННƚЕ 
И КОМƓОРТНƚЕ ƒСЛОВИѲ, ƖТОƃƚ 
ƈДЕСЬ В РЕГИОНЕ НАШИ РЕƃѲТА 
МОГЛИ САМОРЕАЛИƈОВАТЬСѲ� 
ƎОƈДРАВЛѲƝ АНАСТАСИƝ 
ѰЕРЕƃКОВƒ С ƎОЛƒƖЕНИЕМ 
СТАТƒСА ЛƒƖШЕГО ƒƖЕНИКА 
РЕГИОНА И ѰЕЛАƝ ДОСТОЙНО 
ƎРЕДСТАВИТЬ КƒƈƃАСС 
В ƓИНАЛЕ КОНКƒРСА̶, ̱ 
ОТМЕТИЛ ГƒƃЕРНАТОР 
СЕРГЕЙ ƕИВИЛЕВ�

Ŝчитьсƈ в удовольствие

  Анастасиȸ Ǆереǟкова. ǒото Александра Ǎавлова.

С 16 по 20 ноября в Саратове 
проходит федеральный этап 
Всероссийского конкурса 
«Ученик года – 2023». На 
одной площадке собрались 
старшеклассники из разных 
территорий страны, ставшие 
победителями на регио-
нальных этапах состязания. 
Кузбасс в финале представ-
ляет Анастасия Жеребкова, 
ученица Малосалаирской 
школы Гурьевского муници-
пального округа.

Определить лучшего из лучших на ре-
гиональном этапе «Ученика года» было 
непросто: в начале месяца на базе центра 
«Сириус. Кузбасс» 80 финалистов от всех 
муниципалитетов и губернаторских об-
разовательных учреждений (Кадетский 
корпус МЧС и Губернаторская женская 
гимназия-интернат) участвовали в кон-
курсных испытаниях. И делали это бле-
стяще! В интеллектуальном квизе ребята 
смогли проявить эрудицию, логику, по-
казать знание истории, символов России, 
субъектов страны и родного края.

Разрабатывая экскурсионные марш-
руты, школьники открыли для себя но-
вые туристические места и представили в 
стендовой презентации патриотические, 
образовательные и гастрономические 
туры по родному краю. На деловой игре 
конкурсанты продемонстрировали ли-
дерские качества, навыки командной ра-
боты, быстроту реакции на сложные си-
туации, а также умение вести переговоры.

А ещё старшеклассники проводили ма-
стер-классы и удивляли жюри разнообра-
зием тем и качеством подготовки. Они де-
лились знаниями по тайм-менеджменту, 
командообразованию, ораторскому ма-
стерству, веб-программированию, спасе-
нию жизни, каллиграфии, изготовлению 
съедобных букетов и многому другому.

В итоге в номинации «Презентация ту-
ристического маршрута» победил Сте-
пан Дударев из Панфиловской школы Ле-

нинск-Кузнецкого муниципального округа. 
В номинации «Интеллектуальный кон-
курс» лучшими названы Полина Григо-
рьева, ученица Итатской школы имени 
Т. Ф. Данкевич Тяжинского муниципаль-
ного округа, и Анастасия Козлова, ученица 
прокопьевской школы № 32. В номинации 
«Деловая игра» победу одержала Мария 
Бакалова, учащаяся Металлплощадской 
школы имени Е. С. Унгулова (Кемеров-
ский муниципальный округ). В номинации 
«Мастер-класс» пальма первенства – у вос-
питанницы Губернаторской женской гим-
назии-интерната Александры Кулаковой.

Ну и главная интрига: триумфатором 
конкурса «Ученик года – 2023» в Кузбас-
се, а также обладателем путёвки на сме-
ну Российского движения детей и мо-
лодёжи «Движение Первых» в один из 
всероссийских центров стала Анастасия 
Жеребкова, ученица 10-го класса Мало-
салаирской школы Гурьевского муни-
ципального округа. В течение трёх дней 
девушка удивляла конкурсантов и экс-
пертов своими открытиями и вкусной 

подачей материла. Так, она познакомила 
слушателей с туристическим маршрутом 
по Гурьевскому муниципальному окру-
гу, а именно с его гастрономической со-
ставляющей. Фирменным знаком окру-
га, по мнению Насти, стал казачий кулеш 
(отменно его готовят сотрудники центра 
казачьей культуры «Братина» в селе Но-
вопестерёво) и, безусловно, знаменитый 
гурьевский пряник (к слову, в центре Гу-
рьевска стоит памятник этой сладости 
высотой в человеческий рост).

Многим запомнился и мастер-класс 
гурьянки, посвящённый способу борь-
бы с эмоциональным истощением путём 
создания флорариумов, или террариумов 
для растений. Как призналась Анастасия, 
она с интересом изучает психологию.

«Ранее, в 2021 году, я уже участвовала 
в подобном региональном конкурсе, это 
был «Лидер студенческого самоуправле-
ния», и тоже его выиграла, – поделилась 
успехами Анастасия Жеребкова. – В ны-
нешнем году решила попробовать себя 
в «Ученике года».

В качестве профессионального пути 
Настя обозначила для себя два направ-
ления: международные отношения или 
управление. Кстати говоря, недавно она 
начала изучать китайский язык.

Между тем на федеральном этапе 
«Ученика года» в Саратове для финали-
стов подготовили пять новых блоков ис-
пытаний. Наряду с домашним заданием 
будут и упражнения, суть которых рас-
кроется только на конкурсной площадке.

«Главная опора в моей жизни – се-
мья, – подчеркнула юная собеседница – 
Родители всегда меня поддерживают во 
всех начинаниях. Они вовлечены в мою 
школьную и общественную жизнь. Под-
держка очень сильно сказывается на том, 
с каким настроем я иду на очередной кон-
курс или берусь за новый проект. Папа с 
мамой (педагоги по образованию) каж-
дый раз говорят мне: «Важно получать 
удовольствие от любого периода разви-
тия, от любой своей деятельности, от лю-
бого своего опыта». Наверное, это мини-
девиз нашей семьи».

// между тем

őсторические Žакты как основа
ōва Ƈных кузбассовſа воƁли в число победителей 
ŋсероссийского конкурса сочинений

  ǒото ǭредоставлено ǊинистерствоǪ оǟраǥованиȸ ǈуǥǟасса.

ǈатериалȲ ǫолосȲ ǫоǠготовила Алена Смирнова.

В Москве состоялась церемония награж-
дения победителей конкурса, проходившего 
под эгидой Российского исторического об-
щества.

Всего на региональный этап поступило 
89 работ, 5 лучших были направлены на рас-
смотрение всероссийским экспертам.

В итоге на федеральный этап конкурса 
выдвинуто 397 работ учащихся общеобразо-
вательных учреждений с 4-го по 11-й класс 
из 88 субъектов Российской Федерации. Ав-
торами лучших сочинений стали сто чело-
век. Работы победителей напечатали в сбор-
нике сочинений, который будет разослан в 
библиотеки по всей стране.

Как сообщили в Министерстве образо-
вания Кузбасса, в числе лучших авторов и 
юные кузбассовцы: Роман Харченко, уче-
ник 11-го класса Береговской средней шко-
лы, и студентка 2-го курса Полысаевского 

индустриального техникума Наталья Гри-
нева.

Для сочинения Роман выбрал тему осво-
бождения Ленинграда от фашистской бло-
кады. Он написал рассказ от лица своего 
сверстника, живущего в блокадном городе. 
Мальчик играет на скрипке, чтобы поддер-
жать людей: «Я поднимаю голову и слепну 
на мгновение. Вокруг толпятся люди, в их 
глазах – блеск, но не такой, как в зале. Это 
был пылающий огонь. Стоило лишь неболь-
шой спичке надежды зажечься перед ними, 
как тут же вспыхивало пламя жизни. И я 
чувствовал, как и мои глаза горят. Горят не 
от холода, ветра, печали или слёз. В них го-
рит нечто иное. Вспыхивает ярче любого по-
жара от бомб, трещит громче свиста снаря-
дов и будет гореть дольше любой блокады».

А Наталья Гринева выбрала тему «80-ле-
тие победы в Сталинградской битве».
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  ǒото иǥ лиȰного арǳива ǌлȵги Ǌеǥиноǧ.

«Музей основан в 2009 году. И 
ежегодно экспозиции меняются. 
За эти годы не было ещё ни од-
ной повторяющейся выставки! А 
нынче музей посвятил выстав-
ку Году педагога и наставника и 
назвал её «Школьные годы чу-
десные». Предметы собраны из 
личных коллекций бывших уче-
ников школы, часть экспонатов 
на временное хранение переда-
ла сотрудница школьного музея 
Новоромановской общеобразо-
вательной школы Наталья Дай-
неко», – рассказала Ольга Мези-
на, заведующая библиотекой.

На экспозиции представле-
ны любопытные для современ-
ных школьников экспонаты: 
чернильницы-непроливайки, 
деревянный пенал школьника, 
тетрадь ученика 1967 года, учеб-
ники 1970–1980-х годов, днев-
ники ученицы Елены Козловой 
(выпускницы 1991 года), жур-
налы и книги 1970-х годов, го-
товальня, счёты разных раз-
меров, набор копировальных 
листов, микрокалькулятор МК-
44, школьная форма учеников 
советского времени, настоящий 
пионерский галстук, значки пи-
онера и октябрёнка и многое 
другое. Всего более ста экспо-
натов! И о каждом сотрудники 
библиотеки могут рассказать 
посетителям. Например, есть в 
коллекции старинный портфель 
ученика 1950-х годов, который 
подарил музею местный житель. 
А нашёл он его (и ещё кое-какие 
принадлежности) случайно на 
чердаке своего дома. Конечно, 
на базе музея проводятся экс-

курсии с гостями библиотеки: 
учениками разных классов шко-
лы, дошколятами. Заглядывают 
сюда и люди постарше, те, кому 
эти предметы напоминают об их 
школьных годах. Вот такая ма-
шина времени в прошлое.

Приходя в музей, дети не-
устанно задают вопросы: 

– А что это за деревянная ко-
робочка? О! Она даже открыва-
ется!

– Какой необычный калькуля-
тор, какой большой. Разве такие 
бывают? 

– А что за предмет с какими-то 
то ли бусинами, то ли косточка-
ми? Счёты?!

– А почему на полке с играми 
лежит резинка, разве это не к 
предмету технологии относит-
ся? Как в неё играть?

Действительно, в музее пред-
ставлены обычные деревянные 
счёты. Раньше их делали разных 
размеров – от очень больших, 
которые стояли у доски в клас-
се, до очень маленьких, которые 
школьники носили в портфе-
лях. Об этом тоже рассказывают 
школьникам и даже учат совер-
шать нехитрые математические 
действия. А чудо техники – МК-
44 (12-разрядный микрокальку-
лятор с питанием от сети) всегда 
вызывает восторг у детворы! Он 
предназначен для выполнения 
математических, экономиче-
ских и бухгалтерских расчётов 
непрофессиональными счётны-
ми работниками. Выполняет че-
тыре арифметические операции, 
цепочечные вычисления, вы-
числения с константой, вычис-

ление процентов, квадратного 
корня, обратной величины, из-
менение знака числа и операции 
с тремя регистрами памяти.

И несколько слов о пеналах. 
Каких только пеналов нет в на-
ших магазинах: и больших, и 
маленьких, с полным набором 
канцелярских товаров и без. А 
в новоромановском музее мож-
но увидеть и потрогать пенал 
1930–1940-х годов. С такими пе-
налами ходили не бабушки, а 
даже прабабушки и прадедуш-
ки сегодняшних школьников. В 
пенале хранились не такие руч-
ки, которыми мы пишем сейчас, 
а совсем другие – перьевые. Пи-
сать ими было сложно, поэтому 
когда дети приходили в первый 
класс, они учились писать сна-
чала простым карандашом. В 
школе был специальный пред-
мет, который назывался чисто-
писание. После того как ученик 
научился писать аккуратно и 
красиво карандашом, ему разре-
шалось писать чернилами, толь-
ко тогда он мог взять в руки пе-
рьевую ручку. Современных 
детей, конечно, эта информация 
очень удивляет. Как, впрочем, и 
восторгает каллиграфический 
почерк в тетрадях школьников 
середины XX века.

Музей повседневности мож-
но назвать контактным – экспо-
наты не простаивают на полках, 
юным любознайкам всегда раз-
решено брать предметы и даже 
играть с ними при условии бе-
режного к ним отношения. Са-
мой любимой игрой теперь ста-
ла игра в школу. И это после всех 
занятий в основной школе.

Любопытство берёт верх 
над усталостью. Ребята запи-
сываются в очередь, кому ка-
кой предмет вести, и обсужда-
ют, сколько времени на каждый 
урок затратят (чтобы успеть по-
играть всем).

«Музей – это хранитель исто-
рической памяти, площадка 
для общения, место творчества 
и знаний. Говорят, что без про-
шлого нет будущего. Ниточкой 
между прошлым и настоящим 
как раз и служит наш музей по-
вседневности. Порой читальный 
зал библиотеки до самого вече-
ра похож на школьный класс, где 
идут вечные уроки. Но как же 
интересно наблюдать за детьми! 
Здесь вам и звонок на урок про-
стым колокольчиком, и шум-
ные переменки, и поднятие фла-
га под гимн. Всё по-настоящему. 
Кто знает, может, именно в на-
шей библиотеке и примет важ-
ное для себя решение ребёнок – 
станет учителем», – размышляет 
Ольга Мезина.

Анна Тимощук.

ŕаƁина вреŵени – 
в библиотеке
В деревне Новороманово ʼргинского муниципального округа на базе 
модельной библиотеки-филиала ̲ 14 работает музей повседневности. 
Каждый экспонат музея – это отдельная история, которая интересна 
местным ребятишкам.






